

exercices des sujets nouveaux, un thème connu et ancien parce qu'ils y trouvent toujours de nouvelles difficultés ou qu'ils y découvrent sans cesse quelque beauté jusqu'alors cachée. Je l'ai choisi un peu aussi, parce que j'ai été frappé, durant les vacances, par l'observation étonnante que me fit un jeune médecin de la campagne qui avait été dans l'obligation d'appeler son confrère, vieux praticien, dans un cas d'application de forceps. Ce que je ne puis comprendre et ne puis admettre c'est que, d'après mon jeune ami, il aurait été témoin d'une application de forceps vraiment extraordinaire. Le forceps, une première fois mis en place aurait dérâpé sous l'effort des tractions puissantes, et, chose incompréhensible ! il aurait été de nouveau réintroduit dans le canal génital et réinstallé sur la tête de l'enfant, sans être désarticulé et cela à deux ou trois reprises.

Messieurs, vous voyez comme moi, que cette façon d'agir, si elle est vraie, se passe de commentaires. Je n'y crois pas. J'y vois un de ces traits satiriques que les tout jeunes aiment à lancer à leurs aînés qui le leur retournent trop souvent aussi bien aiguisé. En effet, vous ne l'ignorez pas, il y a trop souvent à la campagne guerre ouverte entre le vieux praticien et son jeune confrère qui s'établit en face de lui.

Messieurs, je parlerai du forceps, mais je ne veux pas vous en faire l'historique. Que nous importe, en pratique, que le forceps ait été inventé par un Français émigré en Angleterre : que le forceps, de droit qu'il ait été primitivement, ait pris toutes les formes pour nous arriver, à travers mille perfectionnements, aussi beau, aussi petit, aussi facile d'application que l'instrument de Tarnier. Que nous importe de savoir qu'un de nos vieux professeurs d'accouchements depuis longtemps disparu ne trouvait jamais le forceps assez long, assez large, assez pesant, et qu'il s'en était fabriqué un, nous a-t-on raconté, d'une largeur et d'une longueur démesurée, et d'une résistance à toute épreuve. Sur cet engin formidable il s'attelait, nous dit-on, avec un autre compère de sa trempe et tirait avec une force herculéenne. Tout cédait et la femme se relevait plus tard, avec une vulve à l'ouverture quadruplée. — Ce dut être une de ces machines infernales qui me fut donnée en cadeau, le jour de